
 

 

ATA da 3ª Reunião da CAICE/CSA-CE 

 

Aos trinta e um dias do mês de maio de dois mil e vinte e um, às 9h, reuniram-se virtualmente, pelo 1 

googlemet(Link:https://drive.google.com/file/d/1sNkJg3jbc1hIWoLEESgGCWbBDYp7kSo4/vie2 

w), os membros da Comissão de Avaliação Institucional do Centro de Educação – CAICE/CSA-CE 3 

e a convidada, Professora Ane Carine Meurer, Diretora do Centro de Educação. Estiveram presentes: 4 

Tania Micheline Miorando - Coordenadora, Ane Carine Meurer – Diretora do CE, Giséli Duarte 5 

Bastos – Técnica em Assuntos Educacionais, Daniele Rorato Sagrillo – Docente, Liliane 6 

GontanTimm Della Méa – Técnica Administrativa em Educação, Fabiane Adela Tonetto Costas – 7 

Docente, Simone Freitas da Silva Gallina – Docente, Gléce Kurzawa Coser – Técnica em Assuntos 8 

Educacionais, o Acadêmico Jean Ednis Adonis – Bolsista CAICE e Angelita Zimmermann que é 9 

Técnica em Assuntos Educacionais e atua na equipe. Não justificaram a ausência: as acadêmicas, 10 

Bianca Fonseca Fortes e Vanessa Weber. A Coordenadora deu boas-vindas, agradeceu a presença de 11 

todas(os), especialmente da convidada, Professora Ane Carine Meurer, e colocou a Ata 02/2021 para 12 

aprovação, a qual foi homologada pela Comissão. A seguir, relatou os assuntos a serem discutidos 13 

no dia: 1) Aprovação do Relatório Direção 2020 - Ad Referendum; 2) Solicitação da Direção 14 

CE (Memorando 10/2021 - Direção); 3) Finalização do CIPED 2020; 4) Revisão do 15 

Regulamento CAICE; 5) Dados Percepção Discente sobre o REDE 2020-1; 6) Comunicações 16 

e, logo a seguir, solicitou a inversão dos itens 1 e 2, justificando que a Diretora do CE teria um 17 

compromisso às dez horas. A comissão aprovou a inversão, alterando-se a pauta para: 1) Solicitação 18 

da Direção CE (Memorando 10/2021- Direção); 2) Aprovação do Relatório Direção 2020 - Ad 19 

Referendum; 3) Finalização do CIPED 2020; 4) Revisão do Regulamento CAICE; 5) Dados 20 

Percepção Discente sobre o REDE 2020-1; 6) Comunicações. Item 1. A Professora Tania fez a 21 

leitura do Memorando 010/2021 – Direção, recebido em 22 de abril de 2021, e passou a palavra à 22 

Professora Ane Carine. A Diretora do CE agradeceu o convite e o atendimento da Comissão, em 23 

relação à cedência da servidora Angelita no ano passado para o Curso de Pedagogia Diurno, 24 

afirmando que foi fundamental ao curso, especialmente nesse período de novas demandas do REDE, 25 

em que a servidora Gessiane, secretária em atuação efetiva, esteve em licença maternidade. Do 26 

mesmo modo, agradeceu o trabalho da TAE Giseli, junto à comissão, ressaltando que foi muito 27 

importante durante os seis meses em que a TAE Angelita esteve em outro setor. A seguir, argumentou 28 

sobre a importância da participação da direção (direção ou vice-direção) como membro efetivo da 29 
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CAICE/CSA-CE e a necessidade de revisão do regulamento interno da comissão, se este for o 30 

entendimento do grupo. Destacou que, apesar da interlocução contínua, especialmente por meio da 31 

participação da TAE Giseli, fazer parte da composição da comissão seria fundamental para melhorar 32 

essa participação da direção, que seria uma forma mais efetiva para aprimorar a compreensão dos 33 

processos de Avaliação Institucional e não somente acompanhar os resultados pela visualização dos 34 

dados destas avaliações no CE. Além disso, ressaltou a importância da participação regular da 35 

Comissão com informes nas reuniões do Conselho de Centro, de modo a ampliar a comunicação à 36 

comunidade. Ao final da exposição, a Professora Ane Carine reforçou o convite sobre o evento no 37 

CE, na palestra que será ministrada pela Professora Suzane da Rocha Vieira Gonçalves, Diretora do 38 

Instituto de Educação/ FURG e Presidenta da ANFOPE. Afirmou que a reflexão denominada 39 

“DCNs e BNC Formação de Professores e Professoras – Desafios Atuais para a Formação das e dos 40 

Profissionais da Educação”, ocorrerá hoje, 31 de maio de 2021, às 10h, de forma online e será 41 

transmitido pelo Farol/UFSM. Ao final, enfatizou a necessidade de fortalecermos as lutas iniciadas 42 

no CE, em relação à continuidade dos cursos de licenciaturas, e agradeceu novamente o espaço na 43 

reunião. A Professora Simone se manifestou dizendo que gostaria de mais esclarecimentos sobre a 44 

origem da solicitação deste memorando, já que, do seu ponto de vista, há uma participação da 45 

direção por meio da TAE Giseli e da TAE Glece, que trabalham na direção e que as ações da CAICE 46 

ocorrem por dentro da própria direção, via coordenação da comissão, colocando ainda que não 47 

estaria satisfeita com a argumentação sobre a participação da direção ou vice-direção na composição 48 

desta comissão, visto que isso causaria uma perda das conquistas históricas relativas à autonomia 49 

da CAICE. Além disso, enfatizou que estamos em processo de consulta pública para a nova gestão 50 

do Centro de Educação e talvez fosse o caso de se prolongar essa discussão. A Professora Ane Carine 51 

ratificou que, se fosse um entendimento da comissão acolher esse pedido, seria uma forma de 52 

melhorar a participação da direção nos processos de avaliação e que, estando no regulamento 53 

interno, as próximas gestões continuariam tal prerrogativa. A seguir, a Professora Tania informou 54 

que o e-book resultante do CIPED/2020 já está sendo finalizado e que o orçamento já foi informado 55 

sobre a necessidade de haver o pagamento do trabalho de tradução para a língua inglesa. Salientou 56 

ainda, que o projeto do CIPED/2020 finalizou e que precisaria ser encerrado pela coordenadora, 57 

Professora Aruna Noal, no gabinete de projetos (GAP/CE). Quanto ao encerramento do projeto de 58 

2020, a TAE Giseli esclareceu que será finalizado assim que possível e que, pelo número de 59 

demandas, a ideia inicial da Professora Aruna seria ampliar aquele para o CIPED/2021. Contudo, 60 

chegaram em consenso, na direção, que como são diferentes proposições de CIPED, seria encerrado 61 

o de 2020 e submetido outro projeto, a ser desenvolvido este ano pela direção, embora o evento já 62 

esteja em andamento na instituição. Na continuidade, a Professora Tania agradeceu a participação 63 

da Professora Ane Carine, já que ela pediu licença, pois iria participar do referido evento de 64 



formação. Tania perguntou se a Comissão terminaria a reunião até as 10h para participar do evento 65 

ou seguiria com a pauta de hoje, e a comissão definiu que a reunião deveria continuar, pelo número 66 

de assuntos a serem discutidos, em vista de que a palestra ficará gravada e poderá ser assistida em 67 

outro momento. A seguir, a Professora Fabiane retomou a solicitação do Memorando N. 010/2021 68 

e salientou que não vê a necessidade de ter mais uma pessoa representando a direção por haver uma 69 

interface direta entre as instâncias envolvidas, sendo a CAICE um órgão representativo da própria 70 

direção e que seria mais um encargo para esse cargo de direção ou vice-direção, além da perda de 71 

autonomia na organicidade da comissão. A Professora Simone concordou e salientou que percebe o 72 

fato de estar havendo uma centralização de várias coordenadorias na instituição, e entende que a 73 

gestão e pró-reitorias estão colocando pessoas estratégicas em lugares estratégicos como a CPA e as 74 

setoriais de avaliação, posto que estas posições têm um papel importante de decisão e, por isso, 75 

precisamos manter a composição como está, de modo a continuar sendo um lugar de discussão e 76 

autonomia, ouvindo as outras instâncias do Centro de Educação para fazer um trabalho mais 77 

coordenado às proposições desta comissão. Ressaltou ainda que a presença da direção na 78 

composição da CAICE pode modificar o trabalho conquistado desde o início pela comissão. Além 79 

disso, concorda com a possibilidade de participar com informes nas reuniões do Conselho de Centro, 80 

apesar de ser mais uma demanda independentemente de se ter ou não dados para apresentar em cada 81 

reunião. A Professora Daniele argumentou o fato de não concordar com a proposição da direção, a 82 

respeito de uma nova composição da comissão, pelo momento político vivenciado atualmente, de 83 

insegurança em relação a uma gestão democrática em instituições públicas do país. Justificou que 84 

existem experiências de intervenção acontecendo nas universidades e que esse fato sinaliza um 85 

alerta a qualquer abertura nos espaços formais e documentos institucionais que possam facilitar a 86 

intervenção de gestores, como seria o caso se houver uma modificação do regulamento interno da 87 

CAICE/CSA-CE. Além disso, conforme o regulamento interno da comissão, os interessados da 88 

comunidade em geral podem participar das reuniões da CAICE, sempre que sentirem a necessidade, 89 

o que já possibilita de certa forma, uma maior aproximação da direção ou vice-direção. A TAE Glece 90 

destacou que tanto ela quanto a TAE Giséli, representam espaços do CE por estarem neste momento 91 

em atuação, seja na direção ou na Unidade de Apoio Pedagógico. A TAE Liliane esclareceu que as 92 

TAEs Giseli, a Glece e ela mesma são representantes dos técnicos-administrativos em educação, e 93 

que, portanto, não representam a direção, mas a categoria dos TAEs, além disso, por tudo o que já 94 

tinha sido exposto em relação à solicitação da direção referente a uma vaga na composição da 95 

comissão, entende que a comissão deve manter o seu formato de participação, conforme o 96 

regulamento atual.  Quanto aos informes, a Professora Simone retomou lembrando que a comissão 97 

sempre participou das reuniões divulgando sobre os resultados das avaliações e que certamente 98 

podemos aprimorar a comunicação no Centro de Educação.  A Professora Fabiane concorda com 99 



esse espaço nas reuniões do Conselho de Centro e propõe que a participação com informes possa 100 

ser feita pelas representantes dos segmentos (Discentes, docentes e TAEs), fazendo um rodízio da 101 

presença da CAICE no Conselho, de modo a não haver sobrecarga para a coordenação, e que isso 102 

poderá aprimorar a divulgação e sensibilização que já vem ocorrendo, seja no Boletim Diário, em 103 

Seminários, eventos e reuniões de Departamentos, TAEs e DACE, espaços de divulgação dos dados 104 

e resultados, historicamente utilizados pela comissão. Ratificou a importância do trabalho da 105 

CAICE com autonomia, com princípios que vão na contramão, inclusive da ideia de avaliação de 106 

controle, muitas vezes implementadas pela instituição. Em relação às solicitações do Memorando 107 

010/2021-Direção CE, a Professora Tania colocou em votação a participação da CAICE nas 108 

reuniões do Conselho de Centro dando informes mensais e o Colegiado deferiu a solicitação da 109 

Direção. Após, colocou em votação a participação da direção ou vice-direção como membro na 110 

composição da CAICE e o colegiado indeferiu por unanimidade essa proposição. Em seguida, 111 

colocou em votação a alteração no Regulamento Interno CAICE/CSA-CE, quanto ao artigo que 112 

trata da composição da comissão e o Colegiado indeferiu por unanimidade a alteração, definindo 113 

que, mesmo havendo uma atualização no regulamento, esse item continuará com a mesma 114 

composição, conforme a Resolução N. 047/2016 - UFSM. Item 2. Tania expôs que, apesar de o 115 

Relatório Anual já ter sido aprovado pela Comissão, foi necessário adaptá-lo às orientações 116 

encaminhadas posteriormente pela direção e que, como a primeira data para envio foi o dia 18 de 117 

maio, a coordenação deu Ad referendum para cumprir este primeiro prazo. Contudo, com a 118 

prorrogação do período de elaboração dos relatórios de cada subunidade do CE, para o dia 06 de 119 

junho, o relatório será revisado, conforme as sugestões dos membros da comissão, e reenviado 120 

novamente à direção, para que seja apresentado na reunião do Conselho de Centro do dia 28 de 121 

junho próximo. A comissão aprovou o relatório, e indicou que, após inserção das sugestões da 122 

comissão, o relatório seja enviado à direção, até a nova data, ou seja, o dia 06 de junho de 2021, 123 

assim como, seja atualizada a versão desse relatório no site da CAICE/CSA-CE. Item 3. Este item 124 

foi tratado junto com o primeiro, já que foi direcionado à participação da Diretora Ane Carine, 125 

conforme descrito em Item 1. Item 4. A Coordenadora ressaltou que o Grupo de Estudos CAICE 126 

havia iniciado a revisão do Regulamento CAICE/CSA-CE, visto que existem atualizações 127 

necessárias a serem pensadas, conforme a Resolução N. 047/2016, que revogou a Resolução N. 128 

009/2015- UFSM. A seguir, conforme concordância do grupo, o regulamento passou a ser lido e 129 

discutido item a item. A comissão foi fazendo algumas atualizações, as principais são: atualização 130 

do nome CAICE para CAICE/CSA-CE, conforme adequação solicitada pela CPA/UFSM que 131 

requereu que seja Comissão Setorial de Avaliação do Centro de Educação (CSA-CE), e esta 132 

comissão permanecerá com o nome inicial CAICE acrescentando CSA-CE; quanto à representação 133 

discente manteve o mesmo número de representantes e estabeleceu a possibilidade de ser um(a) 134 



representante da Graduação e outro(a) da Pós-Graduação, desde que seja assegurada a participação 135 

de dois representantes do segmento discente; que um(a) dos representantes dos TAEs esteja atuando 136 

na UAP (de modo a efetivar a articulação nos trabalhos que são complementares no CE), mantido o 137 

número de três membros do segmento; que o grupo de pesquisas vinculado à CNPq/CAPES seja de 138 

responsabilidade da CAICE e que fique sob a gestão do(a) coordenador(a) em vigência na comissão, 139 

e, por isso, houve uma mudança no nome para “Grupo de Estudos e Pesquisas em Avaliação 140 

Institucional do Centro de Educação (GEPAICE)”, já que o grupo “Avaliação do Ensino Superior” 141 

esteve e continua sob a coordenação da Professora Glades Tereza Félix. Se aprovada, esta mudança 142 

deverá ocorrer também no Projeto Pedagógico do Centro de Educação, para que fique estabelecido 143 

que, independentemente de quem esteja na coordenação da CAICE, o grupo de pesquisa continuará 144 

sendo da comissão; que seja elaborado um Planejamento Estratégico da Comissão para servir de 145 

parâmetro à elaboração e execução do Plano de Ação anual de cada período letivo. A atualização 146 

do Regulamento Interno CAICE/CSA-CE seguirá em discussão até que a comissão finalize uma 147 

proposta a ser encaminhada para a aprovação do Conselho de Centro, conforme os trâmites legais. 148 

Item 5. A Coordenadora destacou que foram iniciados os trabalhos de análises estatísticas dos 149 

processos de avaliação institucional 2020 e que o bolsista, o Acadêmico Jean Ednis Adonis, do 150 

Curso de Ciências Econômicas, está organizando os gráficos, quadros e tabelas para serem 151 

informados à comunidade e divulgados no relatório do questionário Percepção Discente sobre o 152 

REDE – 2020/1. Salientou que, apesar de ter iniciado há um mês, o Jean iria fazer uma breve 153 

apresentação dos principais pontos sobre as sete dimensões avaliadas, relativas ao Centro de 154 

Educação. O Jean, de modo sucinto, destacou que apenas 27,8% (o corresponde a 387 respondentes) 155 

dos estudantes no CE (dos 1391 discentes matriculados no semestre) responderam sobre o REDE. 156 

A Professora Daniele parabenizou o trabalho do Jean e solicitou que estivesse a pergunta original 157 

em cada gráfico, exatamente igual àquela que estava no item que originou o dado no questionário 158 

para que ficasse mais esclarecedora a forma de apresentar os resultados. Após, a Professora Simone 159 

ressaltou a importância desses gráficos conterem tanto o número absoluto quanto o respectivo índice 160 

de participação a serem divulgados a toda a comunidade de modo a poderem promover melhorias 161 

no processo de ensino e de aprendizagem, além disso, solicitou que mais adiante possa ser feito um 162 

comparativo entre centros para se ter um parâmetro sobre o próprio trabalho realizado no CE neste 163 

período. A Professora Fabiane elogiou o trabalho e solicitou que fosse feita a análise por curso para 164 

mobilizar as coordenações de cursos a participarem mais efetivamente no sentido de ampliar a 165 

participação discente, além disso, se colocou à disposição para contribuir com a elaboração dos 166 

relatórios. A Professora Tania ressaltou que esse encaminhamento é o que já está em andamento 167 

para os próximos passos, a análise por curso, tanto os da Graduação quanto da Pós-Graduação. Item 168 

6.  Ao final, a Professora Tania fez as seguintes comunicações: que o Edital FIEX/2021 está em 169 



andamento e prevê uma bolsa para os trabalhos de sensibilização e divulgação da CAICE; que a 170 

Pós- Graduação informou  o nome para a representação discente na comissão e que assim que a 171 

Graduação enviar sua representação encaminharemos a solicitação de apostilamento à Portaria 172 

151/2019, substituindo os representantes discentes anteriores; que o Grupo de Estudos da 173 

CAICE/CSA-CE continua se reunindo quinzenalmente e propôs uma escrita coletiva para a 174 

publicização de dados e resultados da Avaliação Institucional por meio de artigos; que seria 175 

necessário agendarmos uma reunião para a manifestação de cada subcomissão referente aos 176 

trabalhos de revisão dos Instrumentos de Avaliação do CE; que a próxima reunião da CAICE está 177 

programada para o dia 21 de junho, conforme o calendário de reuniões do CE; e, por último, que se 178 

faz necessário um maior cuidado com as assinaturas das atas tramitadas pelo Pen-SIE, conforme 179 

orientações do DAG. Ao finalizar, a Professora Tania agradeceu a presença de todas(os). Nada mais 180 

havendo, eu, Angelita Zimmermann, redigi esta ata que segue assinada eletronicamente por mim, 181 

pela coordenadora da comissão e pelas(os) demais presentes na reunião. Santa Maria, 31 de maio 182 

de 2021. 183 
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